

المشهد الحقوقي لفلسطين

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

1 | Page

العدد (300) || 28 سبتمبر - 5 أكتوبر 2025
يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"
إعداد: نور خاروف، مراد أبو مراد

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية):

- **نشرت** مجلة *Journal of International Humanitarian Legal Studies* ورقة بحثية للباحث **Andrea Maria Pelliconi** بعنوان: "المعركة الديموغرافية على فلسطين في إطار المشروع الاستعماري الاستيطاني، ووعد ومخاطر القانون الدولي، مراجعة لكتاب الأمم المتحدة وقضية فلسطين: سيادة القانون وبنية التبعية القانونية الدولية بقلم أردي إميسيس". (2025)
- **نشرت** جامعة *University of Groningen* ورقة بحثية للباحث **Hernández Gleider** وآخرين بعنوان "رأي قانوني خبير حول التداعيات على الاتحاد الأوروبي للرأي الاستشاري لمحكمة العدل الدولية الصادر في يوليو/تموز 2024 بشأن سياسات وممارسات إسرائيل في الأراضي الفلسطينية المحتلة على الاتحاد الأوروبي". (2025)
- **نشرت** مجلة *Journal of Lifestyle and SDGs Review* ورقة بحثية للباحث **Bambang Irawan** وآخرين بعنوان: "دور المحكمة الدولية في حل جريمة الإبادة الجماعية في فلسطين". (2025)
- **نشرت** مجلة *American Journal of Student Research* ورقة بحثية للباحث **Zihan He** بعنوان "قيمة الفيتو: تحليل لمحتوى القرارات وأسباب استخدام الفيتو بشأن القضية الفلسطينية (2000-2025)". (2025)

- **نشرت** مجلة Journal of Human Rights, Culture and Legal System ورقة بحثية للباحث Rian Ade Pangestu وآخرين بعنوان: "فعالية القانون الدولي في الحد من الكوارث الإنسانية في الصراع الفلسطيني الإسرائيلي". (2025)
- **نشرت** مجلة Journal of Common Market Studies ورقة بحثية للباحثة Daniela verena huber بعنوان: "النفاق المنظم ومنطق الاستعمار. تفسير تباين ردود فعل الاتحاد الأوروبي تجاه الانتهاكات الجسيمة للقانون الدولي في روسيا/أوكرانيا وإسرائيل/فلسطين". (2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- **أكد** وزير خارجية سان مارينو في كلمة أمام الجمعية العامة للأمم المتحدة أن بلاده تطالب بوقف فوري ودائم لإطلاق النار، وضمان وصول المساعدات الإنسانية بأمان ومن دون انقطاع للمدنيين، والإفراج الفوري عن جميع المحتجزين، معلنا اعتراف سان مارينو الرسمي بدولة فلسطين. (27 سبتمبر 2025)
- **أفاد** رئيس الوزراء البريطاني كير ستارمر أن المبادرة الأميركية الجديدة لإنهاء الحرب في غزة موضع ترحيب عميق، وأكد دعم بلاده القوي للجهود الأميركية الرامية إلى إنهاء القتال. ودعا جميع الأطراف إلى التكاتف والعمل مع الإدارة الأميركية لإتمام الاتفاقية وتجسيدها على أرض الواقع. كما **رحب** وزير الخارجية الإسباني بالمبادرة الأميركية، وأكد أن حل الدولتين يمثل السبيل الوحيد لتحقيق تسوية دائمة. (29 سبتمبر 2025)
- **قالت** المقررة الخاصة للأمم المتحدة في الأرض الفلسطينية المحتلة فرانشيسكا ألبانيز، إنه بينما تناقش الجمعية العامة للأمم المتحدة الاعتراف وحل الدولتين، لا يجد سكان غزة ما يسد رمقهم. داعية لإيقاف إسرائيل: لا مزيد من الأسلحة، لا مزيد من التجارة. (29 سبتمبر 2025)
- **قال** المفوض العام لوكالة الأمم المتحدة لغوث وتشغيل اللاجئين الفلسطينيين الأونروا فيليب لازاريني أن ما يتعرض له الفلسطينيون في غزة أدى إلى دمار جسدي لحياتهم من خلال خلق ظروف معيشية غير صالحة للحياة، وفقاً للجنة التحقيق التابعة للأمم المتحدة. مؤكداً أن الوكالة تملك شبكة توزيع مساعدات "لا مثيل لها" قادرة على عكس مسار المجاعة وتقديم الدعم الحاسم. (29 سبتمبر 2025)
- **أكد** وزير خارجية الجزائر في كلمته أمام الجمعية العامة للأمم المتحدة، دعم بلاده للجهود التفاوضية برعاية الولايات المتحدة لإنهاء المآسي في غزة، معرباً عن أمله بأن تفضي إلى "وضع حد للنكبة" والانتقال نحو معالجة جذور الصراع الفلسطيني-الإسرائيلي. مؤكداً أن قيام الدولة الفلسطينية "ليس خياراً بل حتمية مؤكدة وحق أصيل". (29 سبتمبر 2025)

- **قال** نائب منسق الأمم المتحدة لعملية السلام في الشرق الأوسط، رامز الأكبروف، أمام مجلس الأمن، إن الاستيطان الإسرائيلي يتسارع بشكل غير قانوني، مما يقلص مساحة الدولة الفلسطينية ويعمّق الاحتلال. وحذّر من أن تنفيذ مشروع (E1) سيؤدي إلى فصل شمال الضفة عن جنوبها ويزيد مخاطر التهجير. (29 سبتمبر 2025)
- **قال** المتحدث باسم وكالة غوث وتشغيل اللاجئين الفلسطينيين (أونروا) إن نحو نصف مليون فلسطيني لا يزالون محاصرين بمدينة غزة، في مساحة لا تتجاوز ثمانية كيلومترات مربعة، وأما بالنسبة لمناطق الجنوب "فسيتركّس نحو 70 ألف شخص في كل كيلومتر مربع، لا مكان لإقامة خيمة واحدة، ما ترك عشرات الآلاف من العائلات بلا مأوى في الشوارع"، مؤكداً أن "المجاعة انتقلت مع النازحين من مدينة غزة إلى وسط وجنوب القطاع". (29 سبتمبر 2025)
- **وصفت** وزيرة الخارجية البريطانية إيفيت كوبر، منع إسرائيل دخول المنتجات الغذائية الأساسية والعلاج إلى قطاع غزة بأنه "عار أخلاقي". (29 سبتمبر 2025)
- **أطلق** الرئيس الأميركي دونالد ترامب **خطة** من 20 بنداً لإنهاء الحرب في غزة، تضمنت جعل القطاع منطقة منزوعة السلاح وخالية من "الإرهاب"، وإعادة إعمار غزة عبر لجنة انتقالية تكنوقراطية فلسطينية بإشراف "مجلس السلام" برئاسته وعضوية قادة دول بينهم رئيس الوزراء البريطاني السابق توني بلير، مع إنشاء قوة استقرار دولية لتدريب ودعم الشرطة الفلسطينية وتأمين الحدود بالتنسيق مع مصر والأردن وإسرائيل. (29 سبتمبر 2025)
- **قال** مكتب الأمم المتحدة لحقوق الإنسان إن الهجمات العسكرية الإسرائيلية على المستشفيات وفي محيطها تترك المدنيين دون إمكانية الرعاية المنقذة للحياة، مشيراً إلى الهجمات منذ 16 أيلول/سبتمبر 2025 على أماكن الرعاية الصحية، بما في ذلك مستشفى القدس والأطفال الرنتيسي ومركز الإغاثة الطبية. وشدد أن المستشفيات تحظى بحماية خاصة بموجب القانون الإنساني الدولي. (29 سبتمبر 2025)
- **أكدت** الممثلة الدائمة للمملكة المتحدة لدى الأمم المتحدة، في اجتماع مجلس الأمن الدولي، أن "ضم الاحتلال الإسرائيلي للضفة الغربية لا يمكن السماح به"، مطالبة سلطات الاحتلال بوقف بناء المستعمرات غير القانونية، واتخاذ إجراء حازم للتصدي لعنف المستعمرين، وحثت إسرائيل على الإفراج عن عائدات المقاصة المحتجزة. (30 سبتمبر 2025)
- **أكد** مكتب الأمم المتحدة لحقوق الإنسان أن حقوق الأطفال الفلسطينيين في الحياة، والصحة، والتعليم، وحرية الحركة، وغيرها، تُنتهك بشكل يومي. وجدد المكتب دعوته إلى المساءلة عن مثل هذه الانتهاكات، وإنهاء الاحتلال. (30 سبتمبر 2025)

- **أعلنت** الحكومة الإسبانية أنها ستحقق مع الشركات التي تروج لمنتجات أو خدمات في البلاد مصدرها المستوطنات الإسرائيلية، مؤكدة أن عرض السلع القادمة من المستوطنات في إسبانيا يساهم في "إدامة الجهود الاستيطانية والإبادة الجماعية الإسرائيلية". (30 سبتمبر 2025)
- **أكد** الرئيس الأسبق لقسم الشؤون البحرية في وزارة الخارجية البريطانية، ونائب رئيس وفد المملكة المتحدة للجنة التحضير لاتفاقية الأمم المتحدة لقانون البحار كريغ موري، أن أي هجوم إسرائيلي على أسطول "الصمود العالمي" في أعالي البحار سيكون عملاً غير قانوني. وأوضح أن إسرائيل لا تملك أي اختصاص خارج نطاق مياها الإقليمية، وأن الحصار البحري المفروض منذ 17 عاماً هو جزء من الاحتلال الذي اعتبرته محكمة العدل الدولية غير قانوني، ويتعارض مع قواعد سان ريمو التي تحظر منع الإمدادات الإنسانية. وأشار إلى أن الهجوم على سفن في أعالي البحار يعد اعتداءً على دولة العلم، ما يرتب التزاماً على الدول، ومنها بريطانيا، بملاحقة ذلك. (1 أكتوبر 2025)
- **واجهت** إسرائيل انتقادات دولية بعد اعتراضها نحو 40 قارباً محملاً بالمساعدات وأكثر من 400 ناشط أجنبي كانوا في طريقهم إلى كسر الحصار عن قطاع غزة. **وقال** الوزير الفرنسي جان نويل بارو إن بلاده تطالب بضمان سلامة المشاركين في قافلة الصمود وحمايتهم القنصلية والسماح بعودتهم سريعاً، كما **أعرب** وزير خارجية أيرلندا عن قلقه لمداهمة الأسطول، وأكد أن المهمة تهدف إلى تسليط الضوء على أزمة إنسانية. فيما **قال** رئيس جنوب أفريقيا إن الهجوم يُعد "انتهاكاً خطيراً للتضامن الدولي، ولسيادة الدول التي رُفِع علمها على سفن الأسطول، فضلاً عن مخالفته لأمر محكمة العدل الدولية الذي يقضي بالسماح بتدفق المساعدات الإنسانية دون عوائق. **وطالب** وزير الخارجية البلجيكي باستدعاء السفارة الإسرائيلية لتقديم توضيحات. (1-3 أكتوبر 2025)
- **أعربت** المقررة الخاصة للأمم المتحدة في الأرض الفلسطينية المحتلة فرانشيسكا ألبانيز أن مشاهد اختطاف إسرائيل غير القانوني لمن خاطروا بحياتهم لكسر الحصار غير القانوني على غزة، تكشف حجم المأساة التي يعيشها سكان القطاع المحاصر في "ساحات القتل الإسرائيلية"، مؤكدة أن العار يقع أولاً على الحكومات الغربية بسبب تواطؤها. (2 أكتوبر 2025)
- **أدانت** وزارة الخارجية الأردنية اقتحامات المستعمرين للمسجد الأقصى، معتبرةً ذلك انتهاكاً صارخاً للوضع القانوني والتاريخي في القدس. (2 أكتوبر 2025)
- **أفادت** منظمة الصحة العالمية أن ما يقرب من 42 ألف شخص في قطاع غزة يعانون من إصابات غيرت مجرى حياتهم، بينهم طفل من بين كل أربعة مصابين. وأشارت المنظمة إلى أن الإصابات المُغيرة للحياة تشكل ربع إجمالي الإصابات المُبلغ عنها، والتي بلغت 167,376 إصابة منذ أكتوبر 2023، من بينها أكثر من 5 آلاف حالة

بتر. وأكدت أن وقف إطلاق النار الفوري يمثل الشرط الأساسي لضمان وصول الرعاية الصحية المنقذة للحياة.
(2 أكتوبر 2025)

- **أصدرت** أوتشا تحديثاً حول الوضع الإنساني في غزة والضفة الغربية، مؤكدة تدهور الأوضاع بشكل متسارع مع صعوبة حصول السكان على الغذاء والمياه وسط تكثيف القصف وانهيار الخدمات. (2 أكتوبر 2025)
- **حذر** المفوض العام للأونروا فيليب لازاريني من أن وصف الحكومة الإسرائيلية لما يقارب 250 ألف مدني محاصرين في غزة وشمالها بأنهم "إرهابيون أو داعمون للإرهاب" يمهد لمجازر واسعة بحق النساء والأطفال وكبار السن والفئات الضعيفة. وأكد أنه لا يملك أحد الحق في قتل المدنيين، مشيراً إلى أن تقاعس المجتمع الدولي سيُعد تواطؤاً في ما اعتبرته لجنة التحقيق الأممية إبادة جماعية. (2 أكتوبر 2025)
- **أكد** وكيل الأمين العام للأمم المتحدة للشؤون الإنسانية ومنسق الإغاثة في حالات الطوارئ توم فليتش أن القتال متواصل في مدينة غزة مع صعوبة الوصول إلى الشمال، مشدداً على الحاجة الملحة لجهود إنسانية دون عوائق. (2 أكتوبر 2025)
- **وجه** أكثر من 30 خبيراً في القانون وحقوق الإنسان، بينهم مقرران خاصين سابقين للأمم المتحدة وأساتذة قانون دولي بارزين، رسالة إلى رئيس الاتحاد الأوروبي لكرة القدم طالبوا فيها بفرض حظر كامل على الفرق والمنتخبات الإسرائيلية حتى تحقيق العدالة والمساءلة عن الجرائم المرتكبة ضد الفلسطينيين. (3 أكتوبر 2025)
- **قال** المتحدث باسم منظمة اليونيسف جيمس إدر إن الوضع الإنساني في غزة هو الأسوأ على الإطلاق، مشدداً على أنه "لا مكان آمن في القطاع". وأوضح أن ما يُفرض على سكان غزة "وحشي ومتناقض"، حيث صُنّف الشمال "أرضاً معادية"، بينما تحولت مناطق الجنوب المزعومة كـ "آمنة" إلى أماكن موت مكتظة وخالية من مقومات البقاء. (3 أكتوبر 2025)
- **أكد** خبراء الأمم المتحدة أن أي خطة سلام بشأن فلسطين يجب أن تحترم القانون الدولي، بدءاً من حق الشعب الفلسطيني في تقرير المصير والمساءلة عن الانتهاكات. ورحب الخبراء بأجزاء من الخطة الأمريكية لإنهاء الحرب في غزة، لكنهم حذروا من أن عناصر أساسية في الخطة تتعارض مع القانون الدولي ورأي محكمة العدل الدولية لعام 2024 الذي يطالب بإنهاء الوجود الإسرائيلي غير القانوني في الأرض الفلسطينية المحتلة. (3 أكتوبر 2025)
- **قال** الرئيس الأمريكي **دونالد ترامب** في بيان صدر عقب رد حركة حماس على مقترحه، إن الحركة أبدت استعدادها للسلام الدائم من خلال موافقتها على إطلاق سراح جميع الرهائن وتسليم إدارة غزة إلى هيئة فلسطينية مستقلة، معتبراً ذلك تطوراً إيجابياً ومهماً. (3 أكتوبر 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

- **رجبت** وزارة الخارجية الفلسطينية باعتراف جمهورية سان مارينو بدولة فلسطين، واعتبرته قراراً شجاعاً ينسجم مع القانون الدولي وقرارات الأمم المتحدة. (28 سبتمبر 2025)
- **قالت هيئة شؤون الأسرى ونادي الأسير**، إن منظومة الاحتلال الإسرائيلي مارست على مدار عقود طويلة سياسات إعدام بطيء بحق مئات الأسرى داخل السجون، فيما شهدت هذه السياسات تصعيداً غير مسبوق منذ بدء حرب الإبادة. واعتبرت المصادقة على مشروع قانون "إعدام الأسرى الفلسطينيين" تمهيداً للمصادقة عليه بالقراءة الأولى في "الكنيست"، لم يعد أمراً مفاجئاً في ظل حالة التوحش غير المسبوقة التي تمارسها منظومة الاحتلال. (28 سبتمبر 2025)
- **أدانت** وزارة خارجية فلسطين هجوماً إسرائيلياً على أسطول "الصمود العالمي"، معتبرةً إياه انتهاكاً صارخاً للقانون الدولي، مؤكدة أن إسرائيل تتحمل كامل المسؤولية عن أمن وسلامة أكثر من 470 مشاركاً على متن الأسطول. وشددت الوزارة على أن إسرائيل لا تملك أي سيادة على المياه الإقليمية الفلسطينية أو الدولية. (2 أكتوبر 2025)
- **أصدر** الرئيس محمود عباس بياناً جدد فيه التزامه بإجراء انتخابات رئاسية وتشريعية خلال عام من انتهاء الحرب، وتكليف الجهات المختصة بإنجاز دستور مؤقت خلال ثلاثة أشهر يشكل أساساً للانتقال من السلطة إلى الدولة. وأوضح أن الترشح للانتخابات سيُحظر على أي جهة لا تلتزم ببرنامج منظمة التحرير، وقرارات الشرعية الدولية، ومبدأ حل الدولتين، ومبادرة السلام العربية. كما وجه الحكومة إلى تحديث المناهج التعليمية وفق معايير اليونسكو خلال عامين، مؤكداً التمسك بالثوابت الوطنية، ونبذ العنف والتحريض. (3 أكتوبر 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- **صادقت** لجنة برلمانية تابعة للكنيست الإسرائيلية على مشروع قانون "إعدام أسرى فلسطينيين"، تمهيداً لطرحة للتصويت بالقراءة الأولى أمام الهيئة العامة للكنيست، على الرغم من اعتراض المستشارين القانونيين للكنيست، ويسعى مشروع القانون إلى اعتبار أن عقوبة الإعدام يمكن فرضها من قبل أغلبية القضاة، وأنه لا يجوز تخفيف عقوبة الإعدام النهائية. (28 سبتمبر 2025)
- **قال** رئيس الوزراء الإسرائيلي بنيامين نتنياهو أن إسرائيل تعمل مع الرئيس الأمريكي دونالد ترامب على خطة واشنطن لإنهاء الحرب في غزة. وزعم أن أولويات إسرائيل تشمل تحرير الأسرى، إنهاء حكم حماس، نزع سلاح

غزة وإعادة ترتيب مستقبلها، مجدداً رفضه لأي دور للسلطة الفلسطينية أو مسار نحو الدولة الفلسطينية.
(28 سبتمبر 2025)

- **وفقاً** لمصادر إعلامية قام رئيس الوزراء الإسرائيلي بنيامين نتنياهو **بتعديل** خطة الرئيس الأمريكي دونالد ترامب لإنهاء الحرب في غزة بما يضمن تباطؤ وتقييد انسحاب قوات الجيش الإسرائيلي من القطاع، مع إنشاء منطقة عازلة أمنية على طول محيط القطاع لحماية إسرائيل. (30 سبتمبر 2025)
- **اعتمد** وزير الأمن القومي الإسرائيلي، إيتمار بن غفير، إنشاء أول سجن مخصص لاعتقال العمال الفلسطينيين الذين يدخلون إسرائيل دون تصاريح رسمية. (30 سبتمبر 2025)
- **أعلن** الجيش الإسرائيلي الاستيلاء على 41 سفينة ضمن أسطول بحري كان يحاول كسر الحصار البحري المفروض على غزة. وتم احتجاز حوالي 400 ناشط واقتيدوا إلى ميناء أشدود لترحيلهم، بينما يتم سحب جميع السفن المحتجزة إلى هناك أيضاً. (2 أكتوبر 2025)

إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

- **نشرت** منظمة Synergy for Justice تقريراً جديداً بعنوان: "العنف الجنسي في ظل الاستعمار الاستيطاني: العنف بنيوي وسياسي وعنصري ضد الفلسطينيين"، أعد استناداً إلى شهادات الناجين/ات والمجتمع المدني، حيث كشف أن العنف الجنسي متجذر في النظام الاستعماري الاستيطاني الإسرائيلي ويستخدم كأداة للهيمنة والإذلال والسيطرة في السجون، ونقاط التفتيش، والمداهمات، والمؤسسات الطبية، وعبر المراقبة والابتزاز. وأوضح التقرير أن هذا العنف هو جزء من التنكيل المنهجي الهادف إلى تفتيت المجتمع الفلسطيني وبثّ الخوف. (25 سبتمبر 2025)
- **كشفت** صحيفة هآرتس عن مسودة **خطة** أعدها رئيس الوزراء البريطاني الأسبق توني بلير لإدارة غزة بعد الحرب، تقضي بإنشاء "السلطة الانتقالية الدولية لغزة" (GITA) تحت ولاية مجلس الأمن الدولي. ووفق الخطة، يكون رئيس المجلس مسؤولاً عن الدبلوماسية والتنسيق الأمني مع إسرائيل ومصر والولايات المتحدة، فيما تُنَاط بالسلطة التنفيذية الفلسطينية مهام تطبيقية على الأرض دون استقلالية، وتبقى خاضعة لسياسات المجلس. (28 سبتمبر 2025)
- **نشرت** مؤسسة هند رجب تقريراً بعنوان "كيف أصبحت ثقافة كرة القدم الإسرائيلية سلاحاً للإبادة الجماعية"، كشفت فيه كيف جرى توظيف كرة القدم في إسرائيل كأداة للعنصرية والعسكرة والدعاية. وأكدت المؤسسة أن الأمر ليس مجرد سلوك فردي بل نمط منهجي يربط الرياضة بمشروع الاستعمار الاستيطاني

والتطهير العرقي، داعية إلى تعليق عضوية إسرائيل في الفيفا والاتحاد الأوروبي لكرة القدم وجميع الاتحادات الرياضية الدولية. (28 سبتمبر 2025)

• **أشارت** الهيئة الدولية لدعم حقوق الشعب الفلسطيني (حشد) إلى استمرار جريمة الإبادة الجماعية في غزة لليوم الـ 723، داعية لتدخل دولي عاجل عبر تفعيل آلية الاتحاد من أجل السلام وتشكيل قوات حماية دولية لوقف الإبادة. (28 سبتمبر 2025)

• **أدانت** منظمة أطباء بلا حدود مقتل موظفها عمر حايك، في هجوم شنته القوات الإسرائيلية صباح 2 تشرين الأول/أكتوبر 2025 في شارع بمدينة دير البلح، غزة، أثناء انتظار فريق المنظمة ركوب حافلة متجهة إلى مستشفى ميداني، ما أدى أيضاً إلى إصابة أربعة من العاملين بجروح بالغة. وأوضحت أن جميع الضحايا كانوا يرتدون سترات تميزهم كعمال طبيين وإنسانيين، مشيرة إلى أن حايك هو الزميل الرابع عشر الذي يُقتل في غزة منذ 7 تشرين الأول/أكتوبر 2023. (2 أكتوبر 2025)

• **قدمت** مؤسسة الحق ومركز القدس للعمل المجتمعي بلاغاً مشتركاً إلى لجنة الأمم المتحدة للقضاء على التمييز العنصري، دعوا فيه إلى استخدام آلية الإنذار المبكر/التحرك العاجل لمنع الإبادة الجماعية، وإعلان ممارسات إسرائيل بمثابة فصل عنصري، وفرض حظر عسكري شامل عليها. كما سلط البلاغ الضوء على قمع إسرائيل للمجتمع المدني الفلسطيني، والحاجة الملحة لإنهاء الاحتلال والفصل العنصري والاستعمار. (4 أكتوبر 2025)

مقالات قصيرة ومدونات:

• **نشرت** Mondoweiss مقال رأي لـ نيك ريمر بعنوان: "هل ستحظر المحاكم الأسترالية معاداة الصهيونية؟". (28 سبتمبر 2025)

• **نشرت** Mondoweiss مقال رأي لـ ميتشل بليتنيك بعنوان: "إن منكري الإبادة الجماعية في غزة لا يختلفون عن منكري الهولوكوست، إلا أن إنكارهم يساهم في الإبادة الجماعية نفسها". (28 سبتمبر 2025)

• **نشرت** Academic Oxford مقالاً بحثياً لـ جو كيلسي وآن عرفان بعنوان: "إنقاذ أرشيف الأونروا: إنقاذ التاريخ الفلسطيني وسط الإبادة الجماعية في غزة". (29 سبتمبر 2025)

• **نشرت** Haaretz تقريراً لـ ناتى تاكر بعنوان: "مع اعتراف الدول الغربية بدولة فلسطينية، سموتريتش يحجب 1.8 مليار شيكل عن السلطة الفلسطينية". (29 سبتمبر 2025)

• **نشرت** Mondoweiss مقالاً لـ ديكلان كيرني بعنوان: "دور سياسات التحرر الوطني ومركزية فلسطين في البديل العالمي الجديد". (29 سبتمبر 2025)

- **نشرت** HAARETZ مقال رأي لـ مايكل راتني بعنوان: "لماذا لن تنجح خطة ترامب المكونة من 20 نقطة لإنهاء حرب غزة ببساطة". (29 سبتمبر 2025)
- **نشرت** truthout مقال لـ إيمي جودمان وخوان غونزاليس بعنوان: "حفيد نيلسون مانديلا يتحدث من أسطول المساعدات إلى غزة". (29 سبتمبر 2025)
- **نشرت** Guardian The مقال رأي لـ جوش بول بعنوان: "خطة كوشنر-بليز بشأن غزة هي فظاعة أخلاقية وكارثة سياسية". (30 سبتمبر 2025)
- **نشرت** Humanitarian The New مقال رأي لـ تمام العودات بعنوان: "من أسطول الصمود العالمي إلى الجمعية العامة للأمم المتحدة: أين العاملون في المجال الإنساني؟". (30 سبتمبر 2025)
- **نشرت** THE NEW ARAB مقال رأي لـ جيرار ديب بعنوان: "عندما تعيد خطة ترامب التاريخ إلى 7 أكتوبر". (1 أكتوبر 2025)
- **نشرت** الهيئة الدولية لدعم حقوق الشعب الفلسطيني (حشد) ورقة بحثية لـ لبنى ذيب بعنوان: "الاستخدام المجرّم للروبوتات - العربات المفخخة من قبل الاحتلال الإسرائيلي في تدمير الأعيان المدنية وقتل المدنيين". (1 أكتوبر 2025)
- **نشرت** وكالة الأناضول التركية مقال رأي لـ معتز قفيشة بعنوان: "مشروع E1 كبوابة للضم: اختبار حاسم للقانون الدولي". (1 أكتوبر 2025)
- **نشرت** Monitor Middle East مقال رأي لـ عروب العبد بعنوان: "انهيار الأدوات الدولية: التهجير القسري والتجويع في غزة". (1 أكتوبر 2025)
- **نشرت** Times The New York مقال رأي لـ أغنيس كالامارد وفيدريكو بوريلو بعنوان: "ماذا حدث لحقوق الإنسان للفلسطينيين؟". (1 أكتوبر 2025)
- **نشرت** Mondoweiss مقال رأي لـ ميتشل بليتنيك بعنوان: "نفوذ أيباك وإسرائيل في الكونجرس يتراجع، ورسالتان متعارضتان تظهران مدى تراجع نفوذ أيباك وإسرائيل في الكونجرس". (1 أكتوبر 2025)

نجاحات وتأثيرات حقوقية:

- **صوّت** مؤتمر حزب العمال البريطاني لصالح قرار تقدّمت به نقابات عمالية، اعتبر أن إسرائيل ترتكب جريمة الإبادة الجماعية في غزة، وطالب الحكومة باستخدام جميع الوسائل المتاحة لمنعها، بما في ذلك التعليق

الكامل لتجارة السلاح واتفاقية الشراكة مع إسرائيل، ومنع الأفراد والشركات البريطانية من المساهمة في هذه الجرائم. (29 سبتمبر 2025)

مؤتمرات وفعاليات حقوقية:

- **أصدر** تجمع Athletes 4 Peace بياناً مشتركاً وقّعه عشرات الرياضيين المحترفين من مختلف دول العالم، طالبوا فيه الاتحاد الأوروبي لكرة القدم (UEFA) بتعليق مشاركة إسرائيل في جميع المسابقات حتى تلتزم بالقانون الدولي وتوقف قتل المدنيين والتجويع الجماعي في غزة. (29 سبتمبر 2025)
- **وجهت** مجموعة من أعضاء المجتمع الدولي، نداء عاجلاً إلى الحكومة السويدية لتأكيد التزاماتها بموجب القانون الدولي وحماية الجهود الإنسانية إلى غزة، وذلك على خلفية التصريحات الصادرة عن **وزارة الخارجية السويدية** حول أسطول الصمود العالمي. وأكد البيان أن أي اعتراض للسفن أو الاعتداء على المدنيين يُعد احتجاجاً أو اختطافاً غير قانوني، داعياً السويد للتحرك فوراً لحماية مواطنيها ودعم مرور آمن للمساعدات الإنسانية. (أكتوبر 2025)

إعلانات بخصوص فرص أو نشاطات حقوقية قادمة:

- **حذر** عمال الموانئ في إيطاليا بفرض حصار تجاري كامل على إسرائيل دعماً لأسطول الصمود المتجه إلى غزة، وأكد ريكاردو رودينو، القيادي في تجمع عمال الموانئ (CALP)، أنه في حال تعرض الأسطول لهجوم ستنتقل إضرابات عامة، وإذا لم تغيّر إسرائيل مسارها في غزة فسيتم فرض حصار تجاري كامل، مشدداً على أن "حجب الشحنات هو سلاح الشعوب". (28 سبتمبر 2025)